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跟我一样做纸张

生意的，去年囤货

狠赚过一笔的，今

年也不敢多囤了。

企业收到的调价通知。

詹丽华 摄
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特别报道

最近，做纸张生意的圈子

里流传一句话：炒股不如炒

纸。但是，想要在这波涨价潮

中分一杯羹，并不容易。

许勇君（化名），从事纸张

中间贸易20多年，做的就是

从各家纸厂拿货分销给下游

生产企业的生意，业内管他这

样的叫“二盘商”。最近这两

年用许勇君的话来说，“是生

意最好做的时候，也是最难做

的时候”。

好做，因为只要手里有纸

就不怕卖不出去；难做，因为

手里有钱也不一定拿得到纸。

许勇君向钱报记者讲述

了他最近买纸卖纸遇到的故

事。

炒股不如炒纸，真这么赚钱吗
杭州有“二盘商”眼红这波行情，第一次去山东租生产线，想自己做纸

有的商户学别人囤货，想躺着赚钱，没想到价格波动，几天就亏了20万

以前拿货靠脸，现在靠抢
我主要做白卡纸，就是那种用来做名片、请柬、喜糖袋的

纸张，从2016年底到现在，整体价格涨了50%~60%，是近10

年来最好的一波行情。按理说，五六月份是(纸张生意)淡季，

九月份以后才是旺季，但这段时间纸厂调价的通知几乎没有

断过。做了20年纸张生意，这样的情况我还是第一次碰上。

以前涨价行情也有，一般持续几个月多多少少就会回落，

这次已经持续了近两年，几乎只涨不跌。

你说生意难做吧，去年一年我轻轻松松就挣了两三百

万。赚得不算多，因为我没有吃库存。人家有仓库囤货的，多

囤一天都是躺着挣钱，多囤半个月就抵我周转一次的利润。

你说生意好做吧，我基本上每周都能收到纸厂涨价的通知，多

的时候一周涨三次，有钱都不一定能拿到货。

抢货抢到什么程度？

这么说吧，以前我们拿货基本“刷脸”，老客户打个招呼，

提前说好要多少量，发货的时候再交 30%货款，甚至纸厂先

给你垫付，一两个月内结清都可以。现在不行，你提前付

30%甚至 50%的货款都拿不到货，必须一手交钱一手提货。

有的二盘商想卡节点，踩着纸厂调价前夜交定金，你以为自己

很稳了，结果要货的订单量早超过供货量了，等轮到发你的

货，这价格又涨了。所以我们现在拿货都是全款，不是全款根

本抢不到纸。

杭州“二盘商”跑山东租生产线
纸张原材料涨价，普通消费者感受似乎不明显，实际上拿

我们每天要用的卫生纸等生活用品纸来说，零售价也涨了一

两毛，只是我们平时不太留意。从利基数来说，这个涨幅也不

小。

最明显的证据是财报，你看去年各家纸厂的报表，利润都

非常高。业内也有人将这波涨价的始作俑者归于纸厂，希望

国家出手调控，我是很赞同，在商言商，纸厂最多只是顺势而

为。前几年，纸厂利润薄如纸的时候也没有人为他们叫屈，这

两年让他们赚一点也正常。如果一门生意只赔钱，还有谁会

做？实际上，从 2016 年下半年开始，几乎所有大宗商品都在

涨价，纸张只是其中之一，因为之前实在太疲软了，所以一爆

发就显得有点“不可收拾”。

其实前段时间，杭州有“二盘商”已经搭伙去山东中小纸

厂租生产线，自己生产纸张了。中小纸厂的产能没那么大，他

们出租生产线、提供纸浆渠道，二盘商自己生产、自己分销，这

样做虽然纸张的品种和规格选择比较少，但纸张价格自己能

控制，相对比较稳定，不用老看别人的脸色，也是没有办法中

的办法。

身边的朋友，一拨卖设备，一拨减库存
这波涨价行情会不会继续？这几天我们也在讨论，我个

人是不看好的，因为市场的供求链已经在发生变化。

我身边的朋友分成两拨。一拨做印刷生意的，从去年开

始已经在陆陆续续卖设备了，他们接的多是国外订单，全球竞

标，成本上涨是你的问题，甲方可不会因此接受你的报价，而

且国外纸张原材料并未大幅涨价，也就是说同样的订单，你的

竞争对手接了能赚，而你多做一单就多亏一笔，不接，老客户

跑单，一样是自断后路。印刷厂的需求量减少，涨价也后继

无力吧。另一拨，跟我一样做纸张生意的，去年囤货狠赚过一

笔的，今年也不敢多囤了。

我刚租了一个2000多平方米的仓库，最近白卡纸价格稍

微跌了点，囤的货钱没赚到，反而亏了 20 万。不过下一笔订

单我订了国外纸厂的货，因为现在市场上白卡纸的价格已经

倒挂了，从国外进口的白卡纸哪怕加上关税等其他杂七杂八

的费用，最后的成本也比国内纸厂拿货便宜 20%左右，唯一

的缺点是需要自己再做分切。像我这样薄利多销的，还是快

进快出好，资金多周转一次，最后的利润跟他们做囤货的其实

也相差不大，风险还小。

纸张价格波动，也影响了原材料——废纸的价格。

老张在杭城收废品已经超过十年。她每天早上五点半和

丈夫一起到机场路和同协路交叉口周边几个小区收购废品，

或者从其他收废品人那里收。其中，废纸盒是他的近期的主

要收购目标。

到了傍晚，他们会把从各个渠道收集来的大量纸板箱集

中在一起，用自来水将之泼湿，一方面是为了便于折叠打包，

另一方面届时未干的水分还是能有点增重的效果。“我们不

泼，废品站也会泼。”老张辩解说。

废纸是造纸业的重要原料。

这十年里，废纸收购价几乎呈现一个“U”字型——2008

年前后，从一个家庭处收购的废纸价格曾达到过1元多一斤，

随后逐年下降，最低点跌到2毛钱一斤。但2016年以来，废纸

收购的价格又开始逐步上升，现在从家庭收购的废纸价格每

斤超过 9 毛，而他们卖给废品收购站的价格，也已经回升到

1.2元左右一斤。老张的同行，一直在屏风街附近收购废品的

骆大姐也有同感，她说今年的废纸收购价格，已经逼近十来年

前的最高值。

这两年废纸走俏，最明显的变化就是，他们从家庭住户那

边收购价才两三毛一斤时，很多家庭都懒得卖，废品买卖人自

己也嫌费劲，“现在不一样了，很多家庭都攒着纸板箱，家里有

老人的，问了价格后有时还不肯卖。有些小区物业还因为保

洁人员争抢纸板箱，下了规定不准收集小区内废纸板箱，否则

罚款”。

这波废纸收购涨价，确实是因为纸业市场的回暖。造纸

业需要废纸作为原材料，进口废纸又被限制，所以像老张这样

的废品买卖人，在此波涨动中受益。

老张觉得，这还跟现在网购发达有关，以前快递行业还没

现在这么发达，很多家庭的废纸板“产量”并不高，现在一个小

区收下来，不得了的。

对造纸企业来说，成本确实高了。嘉兴一家造纸企业的

负责人说，2015 年废纸收购价不过 900 元一吨，现在呢，3300

元，有时我们原纸出厂价格还不到 3000 元。他说，现在造纸

企业收废纸是最头疼的活。

纸张价格波动，废纸也跟着涨
有老人问了废纸收购价还不舍得卖
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